

mente los restos históricos del hombre quizá más notable de los tiempos modernos, y los envió á Italia á la familia del duque de Monteleone. Con estos sucesos termina el período de la conquista y la vida del capitán célebre que acometió esta empresa, y de la cual ha resultado en el curso del tiempo la Nación Mexicana y las gentes que en la actualidad la habitamos.

Nota. — En 1862 el poeta don Eduardo Azquerino escribió una carta á la reina de España, pidiéndole que, aprovechando la intervención europea en México, sacara los huesos de Cortés, ocultos en México, del poder de los bárbaros mexicanos, y fuesen conducidos á Madrid. — ¡Qué ignorancia tan escandalosa, y qué malevolencia tan gratuita!

SEGUNDA PARTE

HISTORIA ANTIGUA

Antes de que se descubriera México y se conquistara por Hernán Cortés, no podía saberse cosa alguna respecto de las gentes que habitaban estas tierras, sus costumbres, religión y forma de gobierno. En pos de los conquistadores, vinieron los religiosos de diversas órdenes; éstos aprendieron la lengua mexicana, recogieron las pinturas y mapas que quedaron, oyeron las narraciones de los indios ancianos, observaron los ritos y las costumbres, y escribieron diversos libros. Éste es el origen y los fundamentos de la historia antigua, y por esto, y siguiendo un orden natural y lógico, he colocado en primer lugar el período de la conquista hasta la muerte de Cortés. En esta segunda parte se da idea, aunque en compendio, del pueblo conquistado; la tercera comprende el período de la dominación española, y la cuarta, la época de la Independencia, hasta fin de 1875.

HISTORIA ANTIGUA DE LOS MEXICANOS

Ó AZTECAS

DE 1142 Á 1521

LECCIÓN PRIMERA

Primeros pobladores de México. — Se ignora su origen. — Los toltecas. — Los chichimecas. — Los aztecas ó mexicanos.

— ¿Por qué no continuamos la historia desde la toma de la capital de México en adelante?

— Porque es menester conocer antes la de las gentes á quienes dominaron los españoles, y que ocuparon este país.

— ¿Cómo se ha sabido la historia de estos pueblos?

— Los conquistadores destruyeron la ciudad antigua, los monumentos y figuras de los dioses que existían, y también las pinturas que en pieles ó en papel de maguey hacían los mexicanos, y en las cuales consignaban sus historias, como nosotros lo hacemos en los libros; pero los religiosos misioneros que vinieron á México poco después que los aventureros y soldados, conservaron algunas de estas pinturas, aprendieron el idioma de los indios, recogieron todas las noticias y tradiciones que pudieron, y con estos materiales, escribieron muchos libros. Éste es el fundamento de lo que propiamente se llama la historia antigua de México. La moderna da principios desde los descubrimientos que hizo Colón, hasta nuestros días.

— ¿Qué gentes poblaron en esos tiempos antiguos, á lo que hoy es República de México, y de dónde vinieron?

— Nadie sabe todavía de dónde procedieron los primeros pobladores de esta tierra. Se infiere que vinieron de las regiones del Norte; pero hay algunos otros historiadores que creen que la raza que edificó ciudades en Yucatán, y cuyas ruinas admiramos hoy, es mucho más antigua y vino por las islas que en épocas muy remotas estaban tendidas y casi unían por el Norte las costas de Asia con las de América.

Hay anticuarios que con mucho fundamento opinan que entre el África y la América había grandes y numerosas islas, á corta distancia unas de otras, y que por este rumbo vinieron en tiempos muy remotos colonias procedentes del Egipto, que se fijaron en la península de Yucatán y fundaron un imperio muy poderoso y civilizado. Las ruinas y vestigios que aun existen, hacen que esta opinión sea muy probable. En todo caso, la raza indígena que se estableció en Yucatán y Chiapas, es de una civilización distinta á la de los mexicanos, y de una remota antigüedad.

— ¿Entonces, desde cuándo hay memoria ya más cierta de los habitantes de este país?

— Se menciona á una raza que le llamaron *toltecas*, que significa *artífices* ó *arquitectos*. Eran estas gentes civilizadas y humanas, y conocían la agricultura y las artes. Salieron el año de 607 de un lugar muy apartado, pasaron por Jalisco (*Chimalhuacán*), en el mar del Sur, Zacatlán y Tollantzingo, y finalmente llegaron á *Tollán* (Tula), donde se fijaron edificando su capital.

— ¿Cuánto tiempo duró ese reino tolteca?

— Duró trescientos noventa y siete años y tuvo nueve reyes que constan en el catálogo que va al fin de esta historia.

— ¿Por qué se acabó este reinado ó esta nación?

— Por las guerras civiles, por el hambre y por las pestes.

— ¿Qué raza sucedió á la de los toltecas?

— Los *chichimecas*.

— ¿Qué clase de gente eran los chichimecas?

— Parece que eran bárbaros, que andaban desnudos y que habitaban en las montañas ó en unas pobres chozas. Se apoderaron de toda la tierra que encontraron desocupada; fueron en el curso del tiempo más civilizados, y establecieron también una monarquía que contó catorce reyes que constan también en el catálogo que hemos citado, y duró desde el año de 1120 hasta la venida de los españoles, pues se asegura que la monarquía de Texcoco fué la que había sido fundada por esta raza.

— ¿Qué otro imperio antiguo y célebre existió?

— El reino de Michoacán, ó el de los *tarascos*, que parece fué fundado por una familia de los mexicanos, que mezclados después y confundidos con tribus chichimecas, llegaron á establecer un reino rico, poderoso y tal vez más civilizado que el de México. No se sabe la época cierta de su fundación, pero duró hasta la venida de los españoles que lo conquistaron martirizando y quemando vivo á su último rey, que llamaban *Caltzonzi*, porque no pudo darles ya más oro y más joyas preciosas.

— ¿Vinieron con los toltecas, y después con los chichimecas, otras razas?

— Las historias hablan de una raza de gigantes feroces y de perversas costumbres, que vagaban por toda esta tierra y hacían muchos daños á los habitantes pacíficos; pero esto forma más bien parte de las tradiciones obscuras y fabulosas que tienen todos los pueblos. Se mencionan también los *ulmecas*, los *xicalancas*, los *zapotecas*, los *acoluhas*, *tepanecas* y *otomites*; pero parece que muchas de estas gentes no eran más que

familias de una misma raza, y hablaban un mismo idioma, con excepción de los *otomites* que todavía existen entre nosotros, y cuya lengua es diferente del azteca ó mexicano.

— ¿Qué otros reinos ó qué gobierno había en este país á la venida de los españoles?

— Había muchos que se gobernaban con independencia, y las conquistas de los más poderosos contra los más débiles daban motivo á continuas y sangrientas guerras. Mencionaremos las más principales. La república de *Tlaxcala* (*Tierra de maíz*), que fundaron los toltecas en la sierra de *Matlalqueye*, que fué gobernada por cinco caciques ó señores hasta 1412, y á la venida de los españoles era una república regida por un senado compuesto de ancianos, y estaba en guerra con el imperio mexicano. — El reino de Acolhuacán. — La república de *Huexotzingo*. — La de *Cholula* que estaba gobernada por los sacerdotes, y las tres monarquías que tenían entre sí una alianza ó liga, y eran la de *Tlacopán* (Tacuba), Texcoco, y el imperio mexicano ó azteca, que como también hemos ya visto, gobernaba Moctezuma. Todas estas monarquías y otros señoríos más pequeños, ya independientes, ya sujetos al imperio de México, fueron destruidos por la conquista.

— Decidme algo en particular de los aztecas ó mexicanos, que parece eran los más poderosos.

— Los mexicanos, según las tradiciones, salieron de un país lejano llamado *Aztlan* ó *tierra de las garzas*, y emprendieron una peregrinación que duro doscientos noventa y cuatro años, y durante este tiempo fundaron en su tránsito diversas ciudades, pero siguieron siempre caminando hasta que se detuvieron en *Chapultepec* (cerro del chapulín), cuyo lugar pertenecía al señor ó rey de Atzacapotzalco.

— ¿Permanecieron allí mucho tiempo?

— Como eran perseguidos por diversos caudillos, sus sacerdotes buscaban dónde fijarse definitivamente, hasta que vieron un lugar á las orillas de la laguna, donde un águila parada en un nopal devoraba una serpiente¹. Allí se detuvieron, creyendo que era la voluntad de sus dioses; y del nombre de la planta que llamaban *tenuch*, viene el nombre que dieron después á la ciudad de *Tenoxtitlán*. Otros dicen que México se deriva del nombre de *Mezitin* que tenía el caudillo que los guiaba, mientras diversos autores aseguran que viene de la palabra *Metzli*, mes ó luna. El caso es que ya estos nuevos pobladores se resolvieron á fijar su residencia en la orilla oriental de la laguna de Texcoco.

— ¿Cómo vivieron los mexicanos en las orillas del lago?

— Perseguidos de todas las tribus ó familias que los rodeaban, y muy pobres, pues no tenían para mantenerse más que los pescados, animalillos del lago y raíces de la tierra. Sufrieron sus penas con increíble constancia, y su valor hizo que fueran temidos y respetados de los vecinos. Dividiéronse en el curso del tiempo en dos fracciones. Los *tlaltelolcos*, que habitaron toda la parte que comprende hoy desde la parroquia de Santa María hasta la garita de Peralvillo, y los *tenuchcas* ó *mexicanos*, que fueron los más bravos é indomables, que habitaban Chapultepec hasta lo que hoy se llama ribera de San Cosme. La laguna ocupaba una gran parte del terreno donde hoy están muchas de las calles de la capital.

— ¿Cómo se llamaba el país que habitaban los mexicanos?

— Ya hemos dicho que la capital se llamaba Tenoxtitlán, y el país todo que comprendía el imperio se llama

1. Sigüenza y Góngora dice que el hallazgo del tunal fué el 18 de julio de 1327.

maba *Anáhuac*, que quiere decir *cerca ó junto al agua*.

— ¿Qué extensión tenía antiguamente el país de que nos ocupamos?

— Era inmenso y desconocido en gran parte. Se extendía por el sudoeste y sur hasta el mar Pacífico; por el sudeste hasta Centro América, y por el norte colindaba con los espaciosos desiertos de lo que hoy se llama Sonora, Arizona, Nuevo México, Tejas y la Alta California.

— ¿Qué límites ó qué países comprendía lo que se llamaba *Anáhuac*?

— Confinaba con los reinos de Michoacán, Tlacopán y Texcoco, y con los huastecos y chichimecas, y comprendía el dominio de los emperadores de México muchos otros pueblos que conquistaban; en todo se calcula una extensión de diez y seis mil leguas cuadradas. En la siguiente lección nos ocuparemos de los reyes mexicanos, por ser, como tenemos ya dicho, el imperio más poderoso y el que presentó á los conquistadores toda la resistencia de que fué capaz, y luchó por su independencia de una manera que será siempre memorable en la historia.

LECCIÓN 2.^a

Reyes de México. — Sus nombres. — Sucesos principales que acontecieron en la época en que gobernaron.

— ¿Qué soberanos reinaron en México desde que se fundó la monarquía azteca?

— La monarquía azteca, que dió principio en *Tlaltelolco*, tuvo cinco reyes. El último, que se llamaba *Moquihuix*, invadió á México, pero fué vencido por los mexicanos á las órdenes de Axayacatl, y desde entonces las dos monarquías de Tlaltelolco y Chapultepec quedaron reunidas en una sola, comenzándose á contar desde

1438 la monarquía mexicana. En el catálogo que ya se ha expresado va al fin de esta obra, se pueden registrar los reyes de los diferentes Estados en que estaba dividido el país de Anáhuac en los siglos anteriores á la conquista.

— ¿Cuál fué entonces el primer monarca mexicano?

— Asignan algunos historiadores como el primer monarca á *Acamapictli*; pero según los diversos datos que he tenido presentes, es menester contar los reyes desde la venida á la mesa de Anáhuac, de las tribus mexicanas.

— ¿Quién fué, pues, el primer rey?

— *Huitzilihuitl*. Era hijo de una noble mexicana que casó con *Ihuical*, señor de *Tzompango*, y en este lugar se detuvieron siete años los mexicanos antes de llegar á Chapultepec. Este caudillo fué reconocido como rey, y de él descendieron todos los demás emperadores de México.

— ¿Qué cosas notables pasaron en ese tiempo?

— Los mexicanos hicieron diversas correrías y peregrinaciones de un lugar á otro, hasta que se fijaron definitivamente en las orillas del lago. Á los dos meses hicieron alianza con un poderoso señor llamado *Acamapictli*, y declararon la guerra á *Cocox*, rey de Culhuacán, al que en menos de dos meses derrotaron completamente, y proclamaron rey á *Acamapictli*, el que entró en efecto á gobernar en Culhuacán en 1301. El año de 1318 murió *Huitzilihuitl*.

— ¿Cuál fué el segundo rey?

— *Xiutemoc*, que era rey de Culhuacán y fué proclamado por los mexicanos. Aceptó y se llevó á Culhuacán á sus nuevos súbditos, pero á poco tiempo los expulsó, y entonces unos se fijaron en *Ixtalcalco* (casas blancas) y otros en *Xaltelolco* (terreno arenisco), y allí, como se ha dicho, fueron gobernados por un señor diverso, hasta la derrota de *Moquihuix*, en que, como se dice arriba,

se reunieron los dos señoríos ó reinos en uno solo.

— ¿Cuál fué el tercer rey?

— *Acamapictli*, segundo nieto del rey de Culhuacán, que tenía el mismo nombre, y subió al trono en 1352.

— ¿Qué sucesos ocurrieron en este reinado?

— Los hijos de *Quinatzin*, rey de Texcoco, se sublevaron contra su padre. Éste pidió auxilio al monarca mexicano, el cual salió á campaña con una fuerte división, derrotó á los rebeldes y pacificó el país. Reinó cuarenta y un años en paz, temido y respetado de todos sus vecinos, y desde esta época realmente se comenzó á reconocer el valor y la superioridad de los mexicanos, á quienes años antes todos habían despreciado. Murió el año de 1402.

— ¿Quién fué el cuarto rey de México?

— *Huitzihuitl*, hijo primogénito del anterior.

— ¿Qué sucesos notables hubo?

— Los sacerdotes, cada vez que moría un rey, trataban de apoderarse del gobierno; así es que pusieron obstáculos para que el heredero entrase al poder, y hubo un interregno de cerca de un año.

Durante ese tiempo llegaron nuevas tribus procedentes de Michoacán, Jalisco y una provincia del norte llamada *Cibola*. Estos nuevos colonos, de procedencia *tolteca*, se llamaban *mexicas*, *tepanecas*, *culhuaques* y *huitzinahuaques*. Unos fueron admitidos en Chapultepec y otros en Culhuacán y Atzacotalco. El rey murió en 1414, y fué enterrado en Chapultepec.

— ¿Quién fué el quinto rey de México?

— *Chimalpopoca*, hermano de Huitzihuitl; y parece que desde entonces quedó la costumbre de elegir á un hermano del difunto, y por su falta á un sobrino.

— ¿Qué sucesos notables ocurrieron?

— Este rey comenzó su gobierno con mucha felicidad, y á poco se casó con una hermosa doncella llamada *Matlatzin*, hija del señor de *Tlaltelotleo*; pero hosti-

gado de la tiranía de *Maxtla*, rey de Atzacapotzalco, se reunió con el hermano para formar una conspiración; pero descubierto, el tirano *Maxtla* mató á su mismo hermano á puñaladas, y mandó encerrar á *Chimalpopoca* en una jaula, donde murió de hambre á cabo de algunos días. Esto aconteció el año de 1427.

LECCIÓN 3.^a

Reyes de México (continúa). — Reunión del reino de Tlatelolco al de México. — Conquistas de Moctezuma. — Invasión de los españoles durante su reinado. — Conquista de los españoles.

- ¿Quién fué el sexto rey de los mexicanos?
- *Izcohuatl*, hermano bastardo de *Chimalpopoca*.
- ¿Qué sucesos hubo en este reinado?
- El tirano *Maxtla* no aprobó esta elección, y entonces los reyes de Tlatelolco y Chapultepec formaron una alianza y le declararon la guerra. *Netzahualcoyotl*, rey de Texcoco, se unió con los tlaxcaltecas y con los chalcas, y en poco menos de quince días conquistó varias ciudades, venció y castigó á muchos pueblos rebeldes, y entró victorioso en la capital de Texcoco.

Los mexicanos y tlaltelolcas que tomaron parte en esta guerra en favor de *Netzahualcoyotl*, se encontraron sitiados estrechamente por *Maxtla*, hasta que al fin, viniendo muchas dificultades, el rey de Texcoco reunió un ejército de 150,000 hombres que introdujo en México. Después de muchos días de asaltos y de combates, *Maxtla* fué completamente derrotado y murió á manos de *Netzahualcoyotl*, el que logró pacificar sus dominios, restablecer á la nobleza en sus señoríos, y hacerlos tributarios de Texcoco. Por medio de este nuevo arreglo quedaron agregados á México los señoríos de *Xochimilco*, *Mixcoac*, *Tenayocán* y *Quahuahuae*. Éstas fueron las conquistas que hicieron los mexicanos bajo el gobierno

de este sexto rey, que lo describen adornado de virtudes que engrandecieron á su pueblo. Murió muy anciano en 1436. †

- ¿Quién fué el sétimo rey?
- *Moctezuma I*, sobrino de *Izcohuatl*.
- ¿Qué sucesos importantes hubo en este reinado?
- Este príncipe era valiente y guerrero. Hizo sus primeras campañas en el ejército aliado de *Netzahualcoyotl*. Luego que tomó posesión del gobierno dejó los negocios á cargo del senado, y salió á campaña, obteniendo siempre victorias, particularmente contra los chalcas, que habían asesinado villanamente á los hijos del rey de Texcoco. Al décimo año de su reinado se ocupó en aliviar las miserias de sus pueblos, ocasionadas por la inundación y la escasez de maíz. La guerra continuó á cargo de dos generales famosos que se distinguieron en las armas desde su juventud. Éstos eran *Atempamecatl* y *Cihuacoatl*, que servían al mismo tiempo de consejeros privados al emperador, y tenían mucha influencia en todos sus negocios. El pequeño imperio de Chapultepec llegó durante esta época al más alto grado de esplendor, pues conquistó pueblos muy guerreros y lejanos y extendió su dominio á la *Huasteca*, *Orizava*, costas del Golfo y *Oaxaca* y por el sur á una gran parte de lo que hoy se llama *Tierra Caliente*. *Moctezuma I* acabó también la construcción del templo mayor, embelleció la ciudad y dió leyes muy sabias á sus vasallos.

- ¿Quién fué el octavo rey de México?
- *Axayacatl*.
- ¿Qué sucesos ocurrieron?
- Como era la costumbre de los soberanos solemnizar la exaltación al poder con el sacrificio de los prisioneros de guerra, *Axayacatl* emprendió la conquista de *Tehuantepec* y subyugó todo ese país, hasta *Huatulco*.

Los tlaltelolcas, aliados con otros señores, volvieron á hostilizar á México; pero fueron vencidos, su rey *Moquihuix* muerto, y Tlaltelcolco sujeto desde entonces á los mexicanos. Así, el acontecimiento más importante fué la fusión de estas dos monarquías en una sola, como se dice al principio de esta lección. El monarca mexicano, ya con más fuerza y más prestigio, emprendió una campaña contra los pueblos que habitaban los valles de *Tolocán* é *Ixtlahuaca*; pero la muerte le sorprendió el año de 1477, y no pudo gozar del fruto de sus conquistas.

— ¿Quién fué el noveno rey de la monarquía ya unida de México?

— *Tizoc*, hermano del anterior.

— ¿Qué se refiere de notable en esta época?

— Este monarca emprendió algunas campañas, pero sin tener la fortuna de su hermano *Axayacatl*. El año de 1482 murió envenado por unas *brujas*, á quienes instigó á tal crimen el rey de Ixtapalapan.

— ¿Quién fué el décimo emperador?

— *Ahuizotl*, hermano del anterior.

— ¿Qué sucesos hubo en su reinado?

— Este príncipe, dado á la guerra desde su juventud, continuó las campañas comenzadas por su antecesor los cuatro primeros años de su reinado, y guardó todos los prisioneros para sacrificarlos el día que se hizo la solemne dedicación del templo del dios de la guerra. Los historiadores antiguos dicen que esta ceremonia fué el año de 1486, y que sacrificaron en ella más de sesenta mil prisioneros en cuatro días. Quizá por esto encontramos vulgarizado en México un refrán que dice: *es un Ahuizote*, cuando se trata de alguna persona malévola y cruel. El suceso también muy notable fué la dilatada campaña que hizo este rey hasta Guatemala, cuyo país conquistó. Murió el año de 1502.

¿Quién fué el undécimo rey azteca?

Moctezuma II, hijo del famoso y terrible *Axayacatl*.

¿Es el mismo que se ha mencionado al hablarse de la conquista?

— Precisamente; y voy á deciros alguna otra cosa de él. Era muy dado á la guerra, y había hecho muchas campañas y expediciones durante la vida de su padre. El año segundo de su reinado emprendió, aliado con los huexotzingas, una campaña contra la república de Tlaxcala. Sus tropas fueron derrotadas y su hijo *Tlauhucpán* muerto en el campo de batalla. Volvió á reunir fuerzas considerables para invadir á los tlaxcaltecas, pero no tuvo mejor resultado. En el año cuarto declaró la guerra al reino de *Michoacán*, y puso las fuerzas al mando de un tlaxcalteca de mucho valor, llamado *Tlahuicole*, que había sido hecho prisionero por los mexicanos en una de sus campañas contra la república de Tlaxcala.

El año quinto declaró la guerra á Guatemala. Obtuvieron sus armas muchas victorias é hicieron un gran número de prisioneros que fueron sacrificados en la dedicación de un templo. Por este tiempo se sublevaron varias provincias *mistecas* y *tehuantepecanas*, pero fueron reducidas al orden y castigados los motores de esta conspiración. Nuevas revueltas turbaron la paz del reino, pero los mexicanos se sobrepusieron á todo, y enviaron expediciones militares hasta *Honduras* y *Nicaragua*.

En 1518 llegó Juan de Grijalva á las costas del Golfo. Moctezuma tuvo noticias muy exactas de esta expedición, y desde luego concibió los más grandes temores respecto á la suerte de su imperio, que se aumentaron con los fenómenos de la naturaleza. Hubo temblores y huracanes en el valle de México. El templo mayor se incendió repentinamente, y apareció en el cielo un gran cometa. Todo esto, reunido á una antigua tradición que

decía que los hijos del Sol habían de venir del Oriente, acobardó á Moctezuma y á todos los habitantes, hasta el punto que el espanto reinó cuando se supo que Cortés había desembarcado en Veracruz, lo cual, como hemos dicho, verificó el Viernes Santo del año de 1519.

La primera idea de Moctezuma fué marchar con un grande ejército y atacar al invasor; pero dominado por funestas supersticiones, no se atrevió á hacerlo, y en vez de hacerle desde luego la guerra, lo convidó á la paz, mandándole valiosos regalos y dos embajadores parientes suyos.

Cortés marchó á *Cempoallán* y formó alianza con los *totonacos* que estaban disgustados con el despotismo de los mexicanos. Poco después se decidió á venir á México, y subió con sus tropas á la mesa central de la cordillera.

Tuvo que sostener, como queda expresado, recios combates con los *tlaxcaltecas*, y el más formidable de todos fué el de setiembre de 1519; pero celebrada la paz con esta república, castigados los *cholultecas* y aterrizados todos los señoríos pequeños, el conquistador se procuró muchos aliados, y vino por fin á México y conquistó la Capital de la manera que hemos brevemente indicado en la primera parte de esta historia. Moctezuma era de una gallarda presencia, de un carácter bondadoso y humano, si bien estaba dominado por las supersticiones religiosas. Su valor era indomable como el de todos los príncipes aztecas y *texcocanos*; pero ante los españoles fué débil y pusilánime, y sus propios temores lo precipitaron con más violencia á su completa ruina, en la cual arrastró inevitablemente á todo su imperio. Dejó varias hijas muy hermosas que fueron origen de la casa noble de los condes de Moctezuma. Dos de sus hijos, á quienes llevaba Cortés como prisioneros, perecieron en la Noche Triste. Si con el poder y fuerzas de que podía disponer el imperio mexicano, Moctezuma hubiese des-

de luego atacado á los españoles, los hubiera aniquilado á todos, y por algunos años habría todavía conservado la independencia. Moctezuma murió violentamente, sea de pedradas ó sea asesinado por los españoles, el año de 1520, á los cincuenta y cuatro años de edad, y diez y ocho de su reinado, que terminó con la catástrofe de la conquista. El cadáver de este emperador, que será célebre en la historia del mundo, fué arrojado sobre una tortuga de piedra que estaba en la esquina del palacio de *Axayacatl* (calle hoy de Santa Teresa) la noche en que abandonaron los conquistadores sus cuarteles.

— ¿Quién fué el duodécimo rey?

— *Citlahuatzin*.

— ¿Qué sucesos ocurrieron en este período?

— *Citlahuatzin* era hermano de Moctezuma II, y general del ejército del imperio; peleó valientemente en esa época, é hizo esfuerzos heroicos para arrojar, como lo consiguió, á Cortés de la capital. Á consecuencia del fin trágico de Moctezuma, fué electo emperador y continuó al frente de las tropas; pero á los pocos días fué atacado de la enfermedad de viruelas que apareció en México por primera vez, y que trajo un negro que vino en la expedición de Pánfilo de Narváez, y murió en el año de 1520.

— ¿Quién fué el décimo tercero rey?

— *Cuauhtemoc*.

— ¿Qué sucesos ocurrieron en su reinado?

— *Cuauhtemoc* era hijo de *Ahuizotzin*, de la familia de los reyes de *Tlaltelolco*, y se hizo cargo del gobierno en los momentos en que Cortés venía á invadir de nuevo la capital. Abrazó con entusiasmo la causa de la patria, y como hemos dicho en su lugar, peleó contra los conquistadores, hasta que en el asalto de la capital fué hecho prisionero, sin que antes hubiese querido rendirse, á pesar de las muchas ofertas de Cortés, y de que

él mismo y sus capitanes se morían de hambre. Cortés, después de haber permitido que se diese tormento á tan valiente joven, lo conservó á su lado hasta el año de 1525, en que emprendió la jornada de las Hibueras, y llevó en su compañía á este monarca, á los reyes de Tacuba y Texcoco y á otros muchos señores. Habiéndose denunciado que trataban de conspirar contra él, los mandó ahorcar, como ya se ha dicho, en unos árboles de *pocholt* (ceyba), en *Izancanac*, el 26 de febrero año de 1525.

Con la muerte trágica de este monarca acabó la monarquía azteca. Los demás reyes y señores de los otros pueblos y naciones que existían, según hemos indicado, murieron de muerte natural ó agobiados por los malos tratamientos de los conquistadores; de modo que á los pocos años habían terminado enteramente todas las monarquías de este país. La conquista realmente terminó también con la muerte de Hernán Cortés, pues las demás expediciones españolas fueron propiamente de descubrimientos, y pocos pueblos hicieron ya á los europeos una resistencia tan obstinada como los mexicanos. Las tribus chichimecas ó bárbaras se remontaron á las sierras ó á los desiertos del norte, donde todavía subsisten en guerra perpetua con la raza blanca. X

LECCIÓN 4.^a

DE 1120 Á 1521

Reino de Texcoco. — *Xolotl*. — Colomas. — Se fijan los colonos y los chichimecas en Texcoco. — Diversos soberanos. — Netzahualcoyoll. — Últimos monarcas hasta la conquista.

— Quisiera saber algunos pormenores sobre el reino de Texcoco.

— El reino de Texcoco, según los datos que nos han dejado los más célebres escritores, tuvo su origen en los chichimecas que, conducidos por un caudillo que se llamaba *Xolotl*, se apoderaron del país donde existían apenas algunas familias toltecas. Nuevas tribus que se llamaban *aculhuas*, *tecapaneas* y *otomites*, vinieron del Norte. El rey chichimeca, lejos de hacerles la guerra, recibió con bondad á estos colonos, y él mismo se estableció en Texcoco y mandó construir un templo al Sol, jardines y palacios, y dió un nuevo brillo é importancia á la antigua ciudad donde se detuvieron tiempos antes los *toltecas*.

— ¿Quién sucedió en el gobierno á *Xolotl*?

— *Nopalitzin*, su hijo, y que debería ser el monarca más célebre en la historia, por la legislación que estableció. Prohibió incendiar los bosques, tomar la caza caída en redes de otro, apoderarse del venado herido por otro cazador, cazar sin permiso de la autoridad. Estableció pena de muerte para los adúlteros y para los que destruyeran las mohoneras ó borrasen los linderos de las propiedades. Este monarca reinó en paz treinta y dos años, y murió muy anciano en 1263.

— ¿Qué monarca sucedió á éste?

— Sería largo el referir los acontecimientos desde es-